



Diciembre 2025 | #285

Columna Invitada

Lo que nos dejó la I Reunión Trinacional de Ecología

por Comisión Organizadora de la I Reunión Trinacional de Ecología

Mendoza fue la sede de la **Primera Reunión Trinacional de Ecología** organizada en forma conjunta entre la Asociación Argentina de Ecología (AsAE), la Sociedad de Ecología de Chile (SOCECOL), y la Comunidad de Ecología de Uruguay. El evento tuvo lugar del 5 y el 10 de octubre de 2025 y fue una verdadera reunión de reuniones, ya que también albergó la VII Reunión Binacional de Ecología de Argentina-Chile, la XXXI Reunión Anual Sociedad de Ecología de Chile y la XXXI Reunión Argentina de Ecología (RAE). El evento superó las expectativas no solo en lo académico, sino también en lo emocional y humano. Más de mil personas —desde estudiantes de grado hasta jóvenes investigadores y conferencistas magistrales, principalmente de Argentina, Chile y Uruguay, pero también de Francia, Países Bajos, Israel, Brasil, Colombia, México-- se unieron en un espacio de pasión compartida por la ecología.

La reunión

Algunos datos de la reunión nos permiten apreciar su importancia y magnitud. En total, contamos con 970 inscriptas/os y 92 estudiantes colaboradores que participaron de una nutrida agenda que incluyó más de 870 presentaciones distribuidas en 18 áreas temáticas, 8 conferencias magistrales, 27 simposios y 5 mesas redondas. Las conferencias plenarias de la reunión, y entrevistas a participantes están disponibles para todo público en el siguiente link: <https://ianigla.net/videos/trinacional.html>

Con el objetivo de ampliar el alcance del evento, el programa incluyó también diversas actividades paralelas. Previo a la reunión, se realizaron seis cursos y talleres que convocaron a 160 participantes de ámbitos académicos y público general. También se realizó un seminario satélite sobre sustentabilidad en la vitivinicultura, co-organizado con Bodegas Argentinas y la Fundación Cricyt, que sumó 90 participantes entre productores y académicos. También, se llevaron a cabo las asambleas de las asociaciones organizadoras, además de la reunión de la Red Latinoamericana de Ecología. Terminada la agenda académica, se realizaron 6 excursiones por paisajes representativos de Mendoza, en las cuales participaron 181 visitantes guiados por especialistas en la geología, flora, fauna y patrimonio histórico y ambiental, de acuerdo a los objetivos de cada viaje.

Por otro lado, la organización aspiró a convertir la presentación de los posters en un espacio que, además de fomentar el intercambio académico, propiciara un momento distendido y de camaradería. Con ese fin, la sesión fue amenizada con una copa de vino mendocino, buscando favorecer la interacción. La idea fue tan exitosa que tuvimos que apagar la luz de la sala para que los participantes pasaran a la conferencia magistral que cerraba cada jornada.

Como es tradición en nuestras reuniones, no faltaron el ágape de bienvenida y la fiesta de camaradería, amenizadas con músicos locales de folklore cuyano y de salsa. Por último, se llevó a cabo una plantación de algarrobos en el predio de deportes de la Universidad Nacional de Cuyo en la que participaron voluntarias/os de diversos sectores, con el objetivo de promover la educación ambiental y disminuir nuestra huella de carbono.

Es importante destacar que desde la coordinación local se tomaron datos para calcular la huella de carbono producida por el evento. Estimar la huella de carbono es clave para identificar, reducir y compensar su impacto ambiental, además de fortalecer y visibilizar el compromiso climático de la organización. También se redujo en lo máximo posible el uso de plásticos y envases descartables. Además, las bolsas que se entregaron con el material de la Reunión tienen su historia y un fuerte contenido social ya que fueron confeccionadas por mujeres del Centro de Alojamiento Permanente Almafuerte que participan de un taller de capacitación. Estas mujeres han decidido su presente con trabajo y esperanza con la idea de que cada bolsa sea un símbolo y cada puntada, una oportunidad.

Aportes académicos de la reunión

Creemos que la temática discutida en la reunión hizo honor a su lema, que proponía discutir una ecología que supere fronteras e integre ambiente y sociedad. Esto se ve reflejado en las conferencias y simposios, que abarcaron desde temas básicos hasta discusiones sobre nuestro rol en la generación de conocimiento, pero siempre mirados desde su vínculo con la sociedad. Así, se discutió la gobernanza y gestión de ecosistemas, el colonialismo en la ciencia, el rol de la ecología en los sistemas productivos, la ganadería en el bosque, los neoecosistemas, la ecología urbana, los servicios ecosistémicos, la etnobiología, y las áreas protegidas, entre otros temas.

Si miramos las 870 presentaciones, el foco académico principal estuvo puesto en entender la estructura de las comunidades, los mecanismos de coexistencia de especies, los patrones de distribución de la biodiversidad en el espacio y el tiempo, y la dinámica y manejo de poblaciones. También el cambio climático ocupó un lugar central, lo que reflejó la urgencia de investigar sus impactos en los ecosistemas, incluyendo la variabilidad climática, las estrategias de adaptación de las especies y los modelos predictivos a futuro. Los trabajos de conservación y manejo abordaron estrategias para proteger la biodiversidad, la gestión sostenible de recursos naturales y la resiliencia de los ecosistemas frente a disturbios. En el caso de agroecosistemas, se resaltó la preocupación por la sostenibilidad alimentaria, la ecología de plagas, la gestión del agua y el impacto de las prácticas agrícolas en el medio ambiente circundante. Además, en lo que respecta a restauración ecológica se posicionó como un tema relevante, con trabajos enfocados en la recuperación de ecosistemas degradados, la revegetación y el manejo de humedales. Vale destacar a la Ecología

urbana, como una de las temáticas más abordadas. Esto indica un creciente foco en estudiar los ecosistemas dentro de las ciudades, incluyendo la biodiversidad urbana, el efecto isla de calor, los servicios ecosistémicos urbanos y la planificación sostenible.

En resumen, la Reunión presentó una cobertura amplia, con una sólida base en Ecología de comunidades, poblaciones y ecosistemas, pero con una clara orientación hacia la aplicación, la solución de problemas y la interacción con la sociedad, evidenciada en los altos números de trabajos sobre Cambio Climático, Conservación, Agroecosistemas y Ecología Urbana.

Legado

Sin embargo, el verdadero legado del encuentro reside en las conexiones personales y el renovado entusiasmo que infundió en sus participantes, quienes tejieron una poderosa red de colaboración y afecto que resonará en el futuro de nuestra ciencia en la región. Justamente, parte de este legado lo encontramos en la integración regional. Recordamos con alegría los primeros pasos de organización cuando pensamos retomar las reuniones binacionales con los hermanos de la tierra de Victor Jara y Violeta Parra, para luego sumar a los hermanos de la tierra de Zitarrosa y Jaime Ross. Y lo fuerte que fue ver que todos se entusiasmaron con la idea y se metieron de lleno en la propuesta. Algo a destacar, es que la participación en la organización de esta reunión representó un fuerte impulso a la consolidación de la Comunidad de Ecología del Uruguay. Por esto, queremos resaltar nuevamente este esfuerzo de unidad e integración entre las comunidades de ecología del sur de América.

Las reflexiones compartidas por algunos participantes al finalizar el evento reflejan un panorama de esperanza, compromiso y una profunda revalorización del trabajo:

"Me motivó fuertemente a seguir en lo que hago a pesar del contexto que atraviesa la ciencia",

"El Cono Sur de América está en la frontera científica; investigaciones increíbles e inspiradoras".

"El manejo se basa en una educación acorazonada".

"Sigo confirmando la tribu construida y las elecciones realizadas".

- *"Romper el paradigma del colonialismo académico y reforzar el trabajo interdisciplinario"*
- *"Pude repensar mi actividad y vislumbrar para dónde lanzarme a investigar en buena compañía".*

Al preguntar a los asistentes a través de redes sociales sobre su experiencia en relación al evento se valoró fuertemente el entusiasmo para encarar los proyectos, las reflexiones sobre la práctica científica personal, las conexiones profesionales nuevas y la ampliación del marco teórico práctico

Reflexiones finales

Deseamos hacer un reconocimiento especial a los actores clave que hicieron posible este encuentro. Agradecemos a las autoridades académicas, las asociaciones de Ecología de Argentina, Chile y Uruguay, a los sponsors, al Gobierno de la Provincia, al personal del Centro de Congresos y Exposiciones y de cada uno de los servicios

involucrados, al personal de las instituciones organizadoras que trabajó desinteresadamente e incondicionalmente en cada una de las etapas de la organización, y especialmente a quienes hicieron un gran esfuerzo para poder venir a Mendoza.

Muchas veces, el camino para concretar esta reunión se convirtió en un verdadero desafío, especialmente en el contexto adverso que atraviesa la ciencia argentina. Superamos momentos de incertidumbre, con bajas inscripciones y dificultad para obtener fondos. Lamentamos profundamente que muchos colegas no hayan podido sumarse por la falta de recursos. Sin embargo, estuvimos siempre enfocados en sostener este querido y tradicional encuentro como un acto de resistencia y compromiso con la ciencia, la ecología, el ambiente y la sociedad.

Esperamos encontrarnos en la próxima Reunión Argentina de Ecología en Córdoba en el 2027 y en la próxima Reunión Trinacional a realizarse en Chile en 2028. Nos llevamos la certeza de que reunirnos presencialmente nos permite forjar nuevas ideas, fortalecer vínculos, y nos lanza de vuelta al camino profesional con recursos renovados para seguir creciendo ¡Gracias por lo compartido!



